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A Milano stilate le linee
guida per il trasferimento di
i m m o b i l i  i n  s e d e  d i
separazione o divorzio 15
Dicembre 2022 At t i  e
no rma t i ve  I nd i c e  de i
contenuti Contenuto del
ricorso A favore di chi può
trasferirsi il diritto? Allegati
da produrre unitamente al
ricorso Nomina dell'esperto
Ecco le linee guida, redatte
congiuntamente tra l'Ordine
degli Avvocati di Milano ed
il Tribunale di Milano, che
cercano di fare chiarezza
disciplinando, con apposito
Protocollo, le modalità dei
trasferimenti immobiliari in
s e d e  d i  s e p a r a z i o n e
consensuale, divorzio o
scioglimento delle unioni
civili. Tale accordo si è reso
necessario in seguito alla
importantissima pronuncia
della Corte di Cassazione a
S e z i o n i  U n i t e  n .
21761 /2021 ,  c o s ì  d a
consentire agli avvocati
delle parti di avere dei
r i ferimenti cert i  per la
predisposizione degli atti
necessari per conseguire il
t r a s f e r i m e n t o  d e l l a
propr ie tà  ne i  predet t i

giudizi. Facendo un passo
indietro, prima della citata
sentenza, negli accordi
presi in sede di separazione
o divorzio non vi era spazio
p e r  i  t r a s f e r i m e n t i
immobiliari, i quali, pur se
contenuti nell'accordo e nel
verbale di separazione o
divorzio, non potevano
e s s e r e  t r a s c r i t t i ,
r i ch iedendo sempre  e
comunque il successivo
intervento del notaio. La
citata sentenza, preferendo
però l'accoglimento della
tesi più inclusiva, ha fatto
(finalmente) chiarezza e
posto fine al contrasto nella
giurisprudenza di merito,
ritenendo che gli accordi
presi in sede di separazione
e divorzio, siano una vera e
p ropr i a  "negoz iaz i one
onnicomprensiva" anche dei
rapporti patrimoniali tra gli
e x  c on i ug i ,  e  qu i nd i
possono prevedere anche il
t r as fe r imento  d i  ben i
immob i l i  senza  dover
passare poi dal Notaio. Ecco
perché le citate linee guida
costituiscono un vero e
proprio vademecum, da non
limitare al solo capoluogo

meneghino, per le parti in
causa  (e  g l i  avvocat i
patroc inator i) ,  cos ì  da
g a r a n t i r e  i l  c o r r e t t o
adempimento e la effettiva
r e a l i z z a z i o n e  d i  t a l e
importante novità. Leggi
a n c h e :  M U T U O
COINTESTATO: COSA FARE
IN CASO DI SEPARAZIONE
E DIVORZIO Contenuto del
ricorso Le parti devono
dichiarare innanzitutto di
voler concludere un accordo
aven te  ad  ogge t t o  i l
trasferimento per intero o
pro quota o la costituzione
d i  u n  d i r i t t o  r e a l e
(proprietà, usufrutto o
abitazione). Occorre inoltre
che il cedente renda una
dichiarazione di conformità
allo stato di fatto dei dati
catastali e delle planimetrie
e che il cessionario confermi
tale dichiarazione. Tale
d i c h i a r a z i o n e  p u ò
comunque essere sostituita
da un'attestazione rilasciata
anche  da  un  t e cn i c o
a b i l i t a t o .  U l t e r i o r e
dichiarazione deve essere
resa, sempre dal cedente,
per la conformità degli
intestatari catastali alle
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r i su l tanze de i  reg is t r i
immobiliari. A favore di chi
può trasferirsi il diritto?
Oltre al l 'ex coniuge, i l
trasferimento può avvenire
a favore del figlio minore
ed ,  in  ta l  caso ,  sa rà
necessar io indicare gl i
estremi del provvedimento
adottato dal giudice tutelare
che autorizza l'atto. Invece,
q u a n d o  l ' i m m o b i l e  è
trasferito in favore del figlio
maggiorenne, il beneficiario
non deve costituirsi. In altre
parole, è il genitore non
cedente che partecipa in
n o m e  e  p e r  c o n t o
dell'interessato, oltre che
propr io ,  graz ie  a  una
procura notarile da allegare.
A l l e g a t i  d a  p r o d u r r e
unitamente al ricorso Gli
a l l e g a t i  p r e v i s t i  e d
analiticamente indicati nel
Protocollo di intesa sono
ben 25. Tra i più rilevanti si
p o s s o n o  m e n z i o n a r e :
certificato di abitabilità e
agibilità dell'immobile; in
c a s o  d i  e r e d i t à ,  è
necessaria la dichiarazione
d i  suc ces s i one ;  se  è
previsto il pagamento di un
prezzo, bisogna produrre
copia dell'assegno o del
bonifico; occorre specificare
l ' e s i s t en za  d i  v i n co l i
sull'immobile e la rinuncia
al l ' iscrizione di ipoteca
legale; in caso di immobili
realizzati ante 1967 occorre
la dichiarazione sostitutiva
di atto notorio; occorre
produrre  tut t i  i  t i to lo
u r ban i s t i c i  a b i l i t a t i v i
r i l a sc i a t i  da l  Comune

nonché i titoli urbanistici
re lat iv i  ag l i  intervent i
eseguiti (DIA,SCIA, etc..).
Leggi anche: A CHI SPETTA
L A  C A S A  F A M I L I A R E
QUANDO SI DIVORZIA?
Nomina del l 'esperto I l
T r i b una l e  nom ina  un
esperto (avvocato, notaio, o
tecnico abilitato iscritto al
proprio albo professionale)
sia per la verifica della
conformità del ricorso e
de l l a  documentaz i one
allegata sia per la verifica
della esistenza e validità
del le  condiz ion i  per i l
trasferimento sia, infine,
per effettuare i successivi
adempimenti concernenti al
trascrizione e voltura. Sono
definite, nel Protocollo,
anche le tempistiche per le
d i f fe rent i  incombenze,
nonché i compensi dovuti
all'esperto in base al valore
del trasferimento e alla
complessità maggiore o
minore delle attività svolte.
Sul punto si evidenzia che
sarà  sempre cura  de l
professionista nominato,
produrre al Tribunale entro
trenta giorni il c.d. "duplo",
cioè la nota di trascrizione,
nonché la visura catastale
aggiornata. Infine, nel caso
in cui il conservatore del
registro dovesse rifiutare la
t r a s c r i z i one ,  l e  pa r t i
s a r a n n o  o b b l i g a t e  a
stipulare l'atto davanti al
notaio.
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